

Asociación de municipios revirtió el término de contrato con Interaseo

DE LLANQUIHUE. En sesión celebrada el pasado miércoles, los 9 alcaldes acordaron aceptar la última oferta del operador del relleno sanitario de La Laja, que aumentó el valor por el servicio en poco menos de 2 mil pesos por tonelada.

Carlos Ilabaca
 carlos.ilabaca@diariollanquihue.cl

Una última propuesta presentada por la empresa Interaseo, operadora del relleno sanitario La Laja de Puerto Varas, convenció a los 9 alcaldes que integran la Asociación de Municipios de la Provincia de Llanquihue para revertir la decisión que adoptaron el 14 de enero, de terminar con el contrato vigente y asumir esa administración.

La última propuesta de la empresa, que deberá ser ratificada este viernes 6 de febrero por el Concejo Municipal de Puerto Varas, elevará la tarifa en un 8% por el servicio que pagan los municipios, de poco menos de 15 mil pesos la tonelada a 16.200 pesos por cada mil kilos. Esto, a diferencia del incremento en un 48% que había presentado la misma empresa a mediados de mes, oferta que fue rechazada por los jefes edilicios por "impagable".

En esa misma propuesta, Interaseo manifestó su intención de extender el contrato, pero además del alza de \$7 mil pesos que planteaba originalmente, consideró costos asociados al arriendo de maquinaria durante los años previos de operación. Esto, sin embargo, a juicio del directorio no correspondía incorporar en el aumento de la tarifa.

EXIGEN GARANTÍAS
 Fernanda Tapia, secretaria ejecutiva



UNA LICITACIÓN QUE PODRÍA RESOLVERSE EN MAYO PERMITIRÁ INICIAR LA CONSTRUCCIÓN DEL ALVEOLO 4.

cutiva de la asociación, ejemplificó que esa primera oferta significaba para municipios como Puerto Montt tener que desembolsar mensualmente la suma de \$76 millones; es decir, un incremento en el presupuesto municipal que podía llegar a casi \$900 millones. "Eran cifras que, por supuesto, ningún municipio podía cubrir", admitió.

"En el intentanto -ya con la decisión tomada de término de contrato- llegó una nueva propuesta de Interaseo, con una oferta considerablemente más baja. Ya no se consideraban los costos que había ocurrido la empresa en arriendo de maquinarias adicionales durante estos años y se hacía cargo también de la implementación del

Programa de Cumplimiento que se presentó ante la SMA (Superintendencia de Medio Ambiente) en el marco del proceso sancionatorio que está en curso", detalló Tapia.

Esos sí, la asociación solicitó contar con mayores garantías, por lo que uno de los resguardos fue incrementar la boleta de garantía que entrega Interaseo por la operación del relleno sanitario, que son \$80 millones, por otro documento de respaldo en la suma de mil millones, "que nos pudiera resguardar en caso de incumplimientos ambientales o laborales, o lo que fuera necesario", definió la secretaria ejecutiva.

Con esta extensión de contrato, explicó Tapia, "se asegura

que un mismo operador termine de operar los alveolos 1 y 2, que son los que están en funcionamiento hoy en día; entonces cualquier desperfecto o problema que haya con esas celdas, la imputación es directa a Interaseo, pues si se hubiera metido otro operador o la asociación (hubiese sido el operador), después se diluyen las responsabilidades".

NUEVA LICITACIÓN

Si bien la extensión del contrato será por 16 meses, se estipuló una cláusula por la cual el titular puede dar aviso de un término anticipado. Lo anterior se justifica dado que paralelamente se trabaja en una licitación para que entre un nuevo opera-

dor, concretamente para la construcción del alveolo 3.

Actualmente, las bases de esta licitación están en proceso de resolver observaciones y se espera que en el mes de febrero esto pueda estar resuelto y quede en condiciones de publicarse. Ello significa, a juicio de Fernanda Tapia, que luego de 3 a 4 meses que contempla la evaluación de las ofertas, adjudicación y aprobación posterior por parte del Concejo Municipal de Puerto Varas, entre mayo y junio podría entrar un nuevo operador a La Laja.

"Lo que más interesa en este momento es que se ejecuten las obras del alveolo 3. Estas obras demoran aproximadamente como 8 meses", observó la secretaria ejecutiva.

LA VOZ DE LOS CONCEJALES

El concejal Antonio Horn (RN) se mostró en todo momento crítico con la opción de que fuera la propia asociación la que administrase el relleno. "El alcalde (Tomás Gárate) iba a quedar con una duplicidad de funciones, porque él -como dueño de la RCA (Resolución de Calificación Ambiental)- tiene el deber de fiscalizar. Y si él iba a ser el operador del relleno sanitario, ¿cómo iba a fiscalizarse a sí mismo?", cuestionó.

Por lo mismo, con la nueva determinación del directorio de la asociación de municipios, reconoce que "por suerte, el sentido común triunfó". Y aun cuando sostiene que "vamos

por un buen camino", agrega que los ediles están apremiados para votar contra el tiempo este viernes, fecha que se considera como último plazo para que Interaseo finique a sus trabajadores, en caso que el Concejo Municipal no apruebe lo resuelto por los alcaldes. "Si se llega a rechazar esto, sería un desastre de proporciones", reconoce Horn.

Pero más allá de ello, dice que el riesgo está en que el relleno sanitario tiene vida hasta octubre y deberá operar con un plan de contingencia. "Quieren ver la posibilidad de volver a llenar al alveolo 1 y ponerle más basura a un alveolo que ya está cerrado. Yo pregunté si eso era legal; según ellos, sí, pero igual voy a hacer la consulta a Contraloría", adelantó Horn, quien estima que hubo una demora de 10 meses para avanzar con la licitación que permitirá la construcción del alveolo 3.

Por su parte, el concejal Nicolás Yunge (Ind.-República) opinó que los más sensato es lo que se determinó ahora, "porque al final de cuentas, aquí lo que debió haber correspondido es haber hecho la licitación en tiempo y forma cuando se requería".

En ese sentido, expresó que su única preocupación es que se haga la licitación, que haya nuevos oferentes, "porque tampoco es la idea seguir con prórrogas, cuando lo que debieramos hacer es una buena y única licitación", subrayó. ☉